



## Sheinbaum y la triada morenista que se reparte el poder

A diferencia de su antecesor, la presidenta Claudia Sheinbaum ha tenido que gobernar y compartir el poder en Morena durante sus primeros meses de gestión.



Las decisiones y el mando interno descansan en ella y también en los coordinadores de Morena en el Congreso, Adán Augusto López y **Ricardo Monreal**, así como con Andrés Manuel López Beltrán, el hijo del expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Iniciativas presidenciales han sido modificadas, falta de apoyo a nombramientos propuestos por Sheinbaum, un Presupuesto de Egresos 2025 ajustado y el “desaire” en un acto público por un aparente error de protocolo —por el que horas después debieron disculparse—, son signos de un poder y control distintos al sexenio pasado.



La presidenta ha enviado al Congreso de la Unión más de 20 iniciativas, de las cuales tres fueron cambiadas por los diputados y senadores. Estas son las reformas sobre nepotismo, maíz transgénico e Infonavit.

También, los legisladores rechazaron a la candidata de la mandataria federal para la presidencia de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Nashieli Ramírez, y reeligieron a Rosario Piedra, más cercana al expresidente.

A ello se agrega el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 enviado por la presidenta Sheinbaum y que fue modificado. Los diputados reasignaron 30,220 millones de pesos y, entre las dependencias afectadas con recortes, fueron la propia Presidencia de la República, así como las secretarías de Gobernación, Economía, Seguridad, y Salud.

Para el analista político del Tecnológico de Monterrey, Gustavo López Montiel, estos hechos hablan de un poder más compartido entre la presidenta con los grupos de poder que están dentro de Morena y donde las figuras más importantes son Andrés López Beltrán, Ricardo Monreal y Adán Augusto López.

La modificación de las propuestas de la presidenta demuestra que debe lidiar con estos actores políticos y que, en la medida que estos fortalezcan, deberá trabajar más para mantener el mando.

El también director del Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales en el Tec de Monterrey considera que con el cambio a la iniciativa de Sheinbaum y la propuesta de la CNDH, se demuestra que los coordinadores de Morena en el Congreso, mantienen lealtad política al expresidente.

“No son leales en buena medida porque tienen su base de poder que han construido a partir de los recursos que tienen dentro de las coordinaciones parlamentarias y, por otro lado, los recursos que tiene López Beltrán y su posición como mensajero de su papá, lo que hace que la presidenta no logre controlar y es complicado que lo haga”, señala.



"No le responden de la misma manera a la presidenta Claudia Sheinbaum (que a López Obrador), se preveía que iba a ocurrir".

Gustavo López Montiel, profesor del Tec. de Monterrey.

López Montiel enfatiza que esto podría cambiar si la mandataria federal da "un golpe en la mesa" y busca incidir, ya sea en el cambio en las coordinaciones parlamentarias, o bien, en minar la posición de López Beltrán. "No va a ser sencillo lograrlo", advierte.

No se movió ni una coma con AMLO

Durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, sus iniciativas no fueron modificadas por los legisladores de Morena y aliados, quienes las avalaron íntegramente.

Pero el sexenio anterior, en su mayoría, fueron reformas secundarias debido a que Morena, PVEM y PT no tenían mayoría calificada (que son dos terceras partes de los legisladores presentes) y solo contaban con mayoría simple (que es la mitad más uno).

Para el politólogo y fundador de la consultoría Poligrama, Patricio Morelos, los líderes legislativos de Morena, así como los partidos aliados (PVEM y PT) se han fortalecido, por lo que al interior se tienen que consensuar los temas para lograr mayorías en el Congreso de la Unión.

Morelos explica que la diferencia —entre las aprobaciones para uno y los cambios para otra— estriba en diversos factores, como que López Obrador fue un presidente muy fuerte políticamente, dentro y fuera de Morena, ya que él fundó el movimiento.

Durante su administración, señala, Morena y aliados solo tenían mayoría simple y no calificada, por lo que "cada voto contaba" y era muy complicado que hubiera rebeldes porque "esto sí podía tumbar el movimiento".

El reto de Morena, considera el especialista, es su institucionalización, lo que necesariamente va implicar reajustes en el partido.



“Precisamente es lo que estamos viviendo en este momento: el reacomodo y la búsqueda de la institucionalización de Morena, donde cada grupo político busca tomar más relevancia al interior del proyecto”, menciona Morelos.

Las modificaciones de los legisladores

De las reformas que presentó la presidenta Claudia Sheinbaum y que fueron modificadas está el cambio constitucional que prohíbe el nepotismo en cargos de elección popular, desde alcalde, regidor y síndico, hasta el jefe del Ejecutivo.

Esta propuesta fue modificada a petición del Partido Verde, ya que el líder de la bancada de este organismo político en el Senado, Manuel Velasco, expresó su desacuerdo para que se aplicara en 2027 y propuso que fuera hasta 2030, a lo que los morenistas aceptaron.

El presidente de la Cámara alta, Gerardo Fernández Noroña, reveló que la modificación fue para beneficiar al PVEM, ya que tiene “interés” en la gubernatura de San Luis Potosí.

Lo anterior, luego de que la senadora Ruth González, busca suceder a su esposo, Ricardo Gallardo, actual mandatario del estado.

“Se fue hasta 2030 y no 2027 el tema del nepotismo. Es evidente que el Verde tenía interés por el gobierno de San Luis Potosí. De hecho, fue aludida la senadora Ruth (González Silva), esposa de gobernador, y está perfilada (a gobernadora)”, dijo el pasado 25 de febrero Fernández Noroña.

Otra iniciativa de la presidenta que tuvo modificaciones fue la Ley del Infonavit. Entre los cambios estuvieron la integración de los órganos del Instituto, el acceso a la información financiera, administrativa y económica sobre el Fondo Nacional de Vivienda y la fiscalización del órgano por parte de la Auditoría Superior de la Federación.

Estas modificaciones fueron impulsadas por legisladores de Morena tras manifestaciones de empresarios y trabajadores que acusaron un intento de



control por parte del gobierno federal, de los órganos de vigilancia y auditoría del Instituto.

En la lista de cambios hechos por diputados de la llamada "4T" también está la reforma que prohíbe el maíz transgénico. Si bien, se conserva la esencia de la propuesta de la presidenta, ésta tuvo modificaciones como establecer que el maíz no solo es un "elemento de identidad nacional", sino alimento básico del pueblo y base de la existencia de los pueblos indígenas y afroamericanos.

Para que sean aprobados los cambios a las propuestas de la presidenta, estos deben pasar antes por el aval de los coordinadores de los diputados y senadores, Ricardo Monreal y Adán Augusto López Hernández, respectivamente, quienes en 2023 compitieron con Claudia Sheinbaum para ser candidatos presidenciales por Morena, pero perdieron en el proceso interno.

#### El "error" de protocolo

A esto se suma el "descuido" de los coordinadores de Morena y del PVEM en el Congreso de la Unión, a la presidenta este domingo 9 de marzo en el Zócalo de la Ciudad de México.

Juan Manuel Ureiro, consultor en Integralia, calificó como "descuido" el que los coordinadores del Congreso de la Unión no hubiera saludado a la presidenta por tomarse fotos con López Beltrán. Sin embargo, observó que la mandataria ya venía saludando a las personas antes de llegar a ellos.

#### La lealtad de caminar juntos

Claudia Sheinbaum ha tenido que gobernar junto a 10 secretarios de Estado que estuvieron en el gabinete de Andrés Manuel López Obrador y ahora continúan con ella, como Marcelo Ebrard, que está al frente de Economía o Ariadna Montiel, en Bienestar.

Hasta hace unos días también formaba parte del gabinete Rogelio Ramírez de la O, en la Secretaría de Hacienda.



Estos personajes acumularon años caminando con el expresidente, por lo que son personas más cercanas a López Obrador.

Jacques Coste, analista e historiador, comenta que estos primeros seis meses la presidenta ha tenido que coexistir con la estructura obradorista que dejó su antecesor en su propio gabinete, en el Poder Legislativo y en Morena.

"López Obrador dejó toda una estructura de poder antes de que terminara su sexenio, con la cual Sheinbaum ha tenido que lidiar, convivir y que en muchos sentidos la limita", menciona Coste.

Por la misma estructura lopezobradorista en Morena, Coste considera que no se ve a una presidenta tan poderosa como lo fue López Obrador.

El también columnista de Expansión Política afirma que, debido a reacomodos internos en Morena y a que no tiene el mismo carisma que López Obrador, el poder de Sheinbaum es menor al de su antecesor.

Sheinbaum es menos poderosa que López Obrador. Por más que sea una mujer muy capaz y que está tomando decisiones importantes, no tiene esa aura de líder popular, histórico, cercana a la gente que tiene López Obrador".  
Jacques Coste, historiador, analista político.

<https://politica.expansion.mx/mexico/2025/03/11/sheinbaum-comparte-poder-morena-andy-monreal-adan-augusto>